
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

皆さん、「移住促進センター」と聞いて、どん
な施設を想像しますか？ 

寿都にそれがあるとしたら、私は、「町外から
寿都に移り住んで仕事をしたい」「起業したい」
という、そんな人たちに提供され、結果として
寿都町の人口アップや活性化に繋がっていく
…。そんなものかなぁと想像します。 

じつは、この「移住促進センター」が寿都にあ
ります。2022 年 10 月に寿都の消防庁舎が新し
くなりましたが、2 階部分がそうなのです。 

でも、あれれ？ そこって、たしか、町外から
寿都高校に通う生徒の寄宿舎的活用を目的とし
て用意されたものじゃなかったっけ？と思った
方、正解です。全然宣伝もされていないので、知
らない人も多いかもしれませんが、寿都高校の
存続の為に、少しでも寿都高校に通う学生数を
確保しようと作られました。しかし、隣接町村
以外の他町村への⼤々的な宣伝や、町⺠にも分
かるようにホームページに載せるといった事も
せず、募集もしてるんだか、してないんだかな
状況で、もちろん利用者はゼロ。そして、2022
年 12 月からワーケーションや企業向けへと姿
を変えていたのでした。しかし、その宣伝や募
集もした形跡がなく、知らない町⺠も沢⼭いま
す。こちらも、勿論利用者はゼロ。 
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そんな移住促進センターに最近、電気が点い
ており、人の気配が。「誰か住んでる！？」と思 
ったら、なんと NUMO 職員の方々が住み始め
ていました！ 

最近発行された議会だよりや過去の議事録に
よると、2023 年 11 月に NUMO から申し出が
あり、町⻑は「来春まで」として月額約 50 万円
で 1 棟貸しをすることにしたようです。 
 「高レベル放射性廃棄物最終処分場と共生す
る地域の将来の持続的発展に向けた各種施設の
企画・実施を目的とする」NUMO に貸す事が、
移住促進センターの役割として正しいのでしょ
うか？ 

・空き家にしておくのが勿体ないから。   
・NUMO 職員が冬期間の岩内からの通勤が 

しんどいから。 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

これらの意見が正当化されて、申し出から 1
か月後には住み始めた NUMO。 

2022.10〜高校の寄宿舎 
2022.12〜ワーケーションや企業向け 
2023.12〜NUMO に 1 棟貸し 

わずか 1 年たらずで二転三転している「移住
促進センター」の目的・あり方…皆さんはどう
見ますか？ 

「臨機応変！」と見ますか？ 
「計画性ゼロ」と見ますか？ 

昨年 12 月 10 日に橋本⼤二郎さんが講演のた
め、寿都に来てくださいました。講演会終了後、
町⺠の会のメンバーが橋本さんにインタビュー
しました。東洋町が文献調査に応募したときの
高知県知事として、橋本さんがどのような対応
をなさったのか、その経験を踏まえて、寿都町
⺠に伝えたいことは何か、などざっくばらんに
伺いました。 
 
Q1. この戦いにどうすれば勝てるのでしょう
か？ どうして東洋町は勝てたのでしょうか？ 
A1. ポイントは女性ですね。年寄りの男はダメ
です。こういったことを言いすぎるとセクハラ
と言われるかもしれませんが、子どもを育てる
若い女性が運動するのは⼤きいです。しかし、
若くなくてもいい。おばあさんでもいいです。
女性の⼒は⼤きいのです。町⻑選に出ろと言っ
ているわけではありませんよ。オルガナイザー
として運動の中心になる人が⼤事です。寿都に
もいませんか。東洋町の場合は、女性ばかりで
なく、町全体が反対で頑張っていました。私が
町に行くと、役場の前、両側に鉢巻をした町⺠
が並んで迎えてくれた。漁業者はどうですか。
反対していませんか。東洋町では、不真面目な
漁業者は賛成していましたが、真面目な漁業者
は反対していましたよ。 
 

Q2. 住⺠投票が行われることになっています
が、町⻑はその結果を受けてどう判断すると思
いますか？ たとえば、反対が多数を占めても、
ふりきって概要調査に応募することもありえる
と思いますか？ 
A2. それは分かりません。⼤差で反対が勝つと
いうことはなさそうですしね。私がさらに分か
らないのは、⽚岡町⻑に住⺠投票をしないでお
こうという考えがあるらしいことです。「仲間が
出てきてほしい。そうしたら住⺠投票をする」
と⽚岡町⻑が言っていますよね。この言葉が何
を意味しているのでしょうか。私には分かりま
せん。 
 
Q3. 知事が反対を貫くために私たちは何をすれ
ばいいでしょうか。たとえば、核ゴミ反対の署
名を届けたりしていますが、それ以外にできる
ことはありませんか？ 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

A3. 泊原発を引き合いに出されて、北海道にも
使用済み核燃料があるじゃないかと言われたと
きに、今日、私が言ったような理論で知事が反
対するには勉強が必要です。鈴木知事にそこま
で勉強してもらって反対してもらうのは難しい
でしょう。それよりは、町の反対が目に見える
形になることです。寿都や周辺地域でたくさん
の人が反対しているにもかかわらず、概要調査
に知事は賛成するのかと言われることは政治家
にとってマイナスになります。地元に反対して
いる人がたくさんいるのに知事が賛成すると全
国からマイナスイメージを持たれます。それく
らい地元の反対運動がもっと光ることです。 
 
Q4. NUMO にどのような印象を持たれていま
すか？ 
 

A4. 私が高知県知事をやっていたときの印象で
すが、NUMO は全国の電⼒会社から出向してき
て、決められた仕事を仕事だからとやっている
だけの人たちです。この組織に自分をかけてい
る、といった人はいませんでしたね。 
 
Q5. 寿都町⺠へのエールをお願いします。 
A5. 私は寿都に泊まったこともなく、日帰りで
来ているだけです。しかし、前回も今回もいた
だいたご飯がすごく美味しい。寿都の海産物は
素晴らしいですね。未来のない原子⼒を頼って
高レベル放射性廃棄物が来ることになったら、
今の漁港では足りないでしょう。新しい⼤きな
港を作ります。海は変わってしまいますよ。海
産物だってどうなりますか。豊かな海産物に頼
った方がよいですよ。 
 

 ２月の広報に「寿都湾 議会だより」が入っ
ていましたね。私たちが選挙で選んだ町議会議
員の方々の一般質問が報告されていますが、選
んだ議員の皆さんがどのような立場で活動され
ているのか、ご存知でしょうか。 
 地方公共団体は、地方自治法に基づいて⾸⻑
（以下町⻑）制を採っていて、町議会議員も直
接選挙される二元代表制です。地方議会は国会
とは違って「唯一の立法機関」ではないので、役
場と議会の関係は対等であり、双方が緊張関係
を保ちながら自治運営に当たることになりま
す。町⻑は選挙で選ばれていますから、強い権
限を持っていて、予算や条例の制定などを議会
に提案するわけです。かたや町議会は選挙で選
ばれた議員で構成する合議体で、提案を審議し
て可否を決める権限を持っています。議員の質
問は住⺠を代表する重要なものです。 

では、寿都町議会はどうでしょうか。6 頁の⼤
串議員の質問の初めに「先日の議員全員協議会
にて、町で消防庁舎２階の（中略）企業利用を図
ることになったと伺いました。（以下略）」とあ
ります。町⺠代表である議員が、本議会の前に
事業の詳細を把握していることが分かります
ね。でも、追加質問がなければ、議会だよりに掲
載されなければ、法務局跡（消防庁舎）の２階が 
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道の駅の「なべ
やきうどん」。
ホタテ・エビ・
椎茸・ワカメな
ど 具 も た く さ
ん で 、 熱 々 で
す。寒い季節に
は、温かいもの
が い ち ば ん で
すね。新商品の
「 鱈 の ス パ イ
スラーメン」も
美 味 し か っ た
です。観光客の

あ な た の 川 柳 も ぜ ひ お 寄 せ く だ さ い 。
kakugomino@gmail.com 

 

「町外からの寿都高校に進学・通学する学生の
寄宿舎的活用」の施設であったにもかかわらず、
「活用を断念し NUMO の職員住宅に使う」と
いうことが役場関係者と議員しか知りえなかっ
たのです。私たちが勝ち取った情報公開訴訟勝
訴により全員協議会議事録（要点録）は請求す
れば見られるようになりました。しかし、おか
しいと思いませんか。この質問がなければ、全
員協議会で話されたことがまったく分からず、
シャンシャンと終わったのです。 
 12 頁から 13 頁では越前谷議員の質問が 2 度
「中断」しています。事前に質問書を提出して 

いるのに、答弁が的を射ていないので再質問し
た際、議⻑が注文を付けたため中断したのです。
これまでも特定の議員の質問で、議⻑が同様の
注文を付けて中断しています。議会は論戦の場
です。議員には、住⺠の声や意見を反映させる
ため、繰り返しとなっても質問方法を変えたり
して負託にこたえる答弁を引き出す工夫が求め
られます。 
 私たちはこれまでも寿都町議会の閉鎖性を指
摘しております。視聴地域は限定されています
が、本町には有線テレビもあるのですから、議
会を公開してもらいたいものです。 

少ないこの季節、ゆっくり食べられるのもよいで
すね。ごちそうさまでした。 


